

XXI Seminario Internacional Cátedra Alfredo Kindelán

De acuerdo con la Directiva 36/11 del Jefe de Estado Mayor del Ejército del Aire, del 15 al 18 de noviembre de 2011 se celebró, en el Centro de Guerra Aérea, el XXI Seminario Internacional de la Cátedra "Alfredo Kindelán", que en esta ocasión trató sobre "El Poder Aeroespacial en las Operaciones Especiales". La ceremonia de inauguración fue presidida por el jefe de Estado Mayor del Ejército del Aire.

En esta edición se contó con la participación de representantes de Fuerzas Aéreas de quince países, así como de dos organismos OTAN: el Centro de Competencia Conjunto del Poder Aéreo (JAPCC) y el Mando Aliado de Transformación (SACT), con personal del Ejército de Tierra, Armada, Guardia Civil y de diversos organismos del Ministerio de Defensa.

El propósito de cada Seminario es analizar en profundidad un área de interés para las Fuerzas Aéreas, a fin de alcanzar unas conclusiones que puedan servir de orientación y ser de utilidad a los diferentes países y organizaciones participantes. El tema de este año ha surgido del auge que en los últimos años han venido adquiriendo los temas relacionados con las Operaciones Especiales. La aparición de un nuevo Mando Componente dependiente de los JFC (Joint Force Commander), el Mando Componente de Operaciones Especiales, ha originado un interés creciente tanto en el seno de la Alianza como en las diferentes naciones.

Los actuales y futuros escenarios de actuación de nuestras FAS y las de nuestros aliados parecen entrever un aumento en el empleo de las fuerzas de operaciones especiales (SOF) dentro del ámbito conjunto.

Escenarios tales como los de Contrainsurgencia, obligan a utilizar tácticas discretas y encubiertas para neutralizar fuerzas no convencionales.

En este sentido, el Ejército del Aire es consciente de los retos que tiene delante a la hora de conseguir los medios aéreos necesarios, junto al adecuado e instruido personal especializado, que hagan posible alcanzar una capacidad cada vez más requerida en unas Fuerzas Armadas del siglo XXI.

La importancia de esta capacidad y la libertad estratégica de acción y maniobra que las SOF proporcionan a una nación, se adaptan perfectamente para afrontar los irregulares desafíos de seguridad actuales y aquellos que se puedan prever en un futuro.

En la realización del seminario, se ha contado con la participación de expertos conferenciantes que nos han permitido conocer diversos puntos de vista de distintas Fuerzas Aéreas. En orden de participación:

- Fuerza Aérea de Estados Unidos (teniente general Eric Field, jefe del Comando de Operaciones Especiales de la USAF, en Hurlburt Field, Florida)
- Fuerza Aérea francesa (coronel Jean-Marie Charpentier, jefe del Departamento de Operaciones Especiales (SOP) de L'Armée de L'Air).
- Ejército del Aire (general de brigada Fernando Fernández de Bobadilla y Hasting, jefe de la División de Operaciones del Estado Mayor del Aire).
- Cuartel General de SOP de la OTAN (NSHQ) (teniente general Frank Kisner, jefe del Cuartel General de Operaciones Especiales de la OTAN).

El seminario contó también con un grupo de trabajo dirigido por el coronel Manuel Vela García, con alta experiencia en operaciones especiales, en el que participaron no sólo los representantes designados por los Jefes de Estado Mayor de las distintas Fuerzas Aéreas, sino además numerosos observadores del Ejército de Tierra, Armada, Guardia Civil y de diversos organismos del Ministerio de Defensa invitados al seminario como se mencionó anteriormente. Así, diariamente, tras la exposición de los ponentes, el grupo de trabajo se reunía para debatir los distintos puntos de vista de cada país.

En este dossier se expone un breve resumen, tanto de las conferencias como de las principales conclusiones del grupo de trabajo.

Como cada año, el desarrollo del Seminario será recopilado en un libro que verá la luz en el primer semestre del 2012. Esperamos que este dossier contribuya a incrementar la formación y a difundir el pensamiento aéreo en un área de gran interés para el EA como es el de las Operaciones Especiales.

GERARDO LUENGO LATORRE
General de Aviación